

INTERNATIONAL

NOTES

Léo KELLER

INDE - USA OU  
L'INVENTION DU  
PACS EN  
DIPLOMATIE

Novembre 2024

SPIRALES



# INDE - USA OU L'INVENTION DU PACS EN DIPLOMATIE



Le 18 avril 1955, en pleine guerre froide, Nehru initie en compagnie de Chou En Lai, la Conférence de Bandung, ancêtre directe, des BRICS. Cette conférence a laissé des braises incandescentes dont on perçoit encore les effets sur « le Sud Global ».

Dans cet article, nous nous proposons de discerner le positionnement actuel géopolitique de l'Inde.

1955 : la population indienne était légèrement inférieure à 400 Millions d'habitants. L'Inde a depuis l'an 2023 la première population au monde avec 1,38 milliard d'habitants devançant ainsi son éternelle rivale : la Chine.

Cela permet à l'Inde de revendiquer fièrement un rôle majeur mondial.

De l'autre côté, les USA ont quant à eux perdu- partiellement- leur hyper hégémonie.

C'est dans ce contexte que l'Inde joue aujourd'hui sa partition. Le pays est à la fois membre de l'OCS et un des membres les plus actifs du Quad ; ce qui rend la situation complexe.



L'Inde évolue dans une cour où les règles du jeu sont à la fois simples mais subtiles. Elle doit :

- S'éloigner de la Chine sans la froisser.
- Garder ses liens militaires avec Moscou mais en ne cessant de le critiquer.
- Se rapprocher des USA mais sans vouloir les soutenir du côté taïwanais.
- Revendiquer un rôle de puissance mondiale sans vouloir jeter à la rivière les avantages autrefois réservés à ce que l'on appelait les pays en voie de développement.

En somme l'invention du PACS en géopolitique.

Mais attention l'on observe déjà dans le comportement indien celui d'une grande puissance parfois arrogante avec ses voisins. L'Inde doit se chercher des alliés, voire des amis, bref, se PACSER.

